

PRESAS ANTIGUAS DE REGADÍO EN LOS RÍOS

Moreda en las Edades Moderna y Contemporánea supo levantar presas de agua y crear regadíos aprovechando al máximo los escasos recursos hídricos naturales que le ofrecía el terreno. Edificado el casco urbano entre dos ríos, los moredanos procedieron a regular y utilizar el agua de los ríos al norte de la jurisdicción. En el río Zampeo, que baja desde Barriobusto, crearon las presas de Santa Eufemia y el Arenal. En el río Larrén, que baja desde Labraza, crearon la presa de Las Arquillas. Aguas que llegaban hasta la balsa de agua existente en el barrio de Las Peñas para luego seguir por detrás de la iglesia y la c/ Real hasta la parte más meridional de Moreda. Hasta llegar a los ríos La Raín y Zampeo.

SANTA EUFEMIA, LAS ARQUILLAS Y EL ARENAL



Presa medieval y salto de agua en el río Santa Eufemia

La presa de regadío más antigua es la de Santa Eufemia, que data de la Edad Media. Aparece citada en un documento del año 1366 del monasterio de Santa Clara de Estella. Posee un regadío.



Presas de Las Arquillas y del Arenal

La presa de Las Arquillas fue construida en el año 1583 por el cantero riojano Pedro de La Verde. Cobró por hacerla 715 reales. Tiene dos regadíos.

La presa del Arenal también fue construida en la segunda mitad del siglo XVI. El dato más antiguo que poseemos sobre su arreglo es del año 1586. Tuvo dos regadíos, hoy desaparecidos a costa de los caminos.

Presas de agua alimentadas por los manantiales y ríos que nacen a los pies de la peña del León Dormido, en el extremo más oriental de la sierra de Toloño. Arroyos que descienden por Barriobusto, Labraza y Moreda, a partir de donde quedan unidos en el término de las Cuevas de Moreda para formar el río Perizuelas, que desemboca en la balsa salobre de la laguna de las Cañas junto al río Ebro y Logroño.

En 2025-2026 se está construyendo el regadío de Valdepaderna. Proyecto de mejora del regadío de la zona de Moreda de Álava, Labraza y Barriobusto. Recoge las aguas de invierno y escorrentía en la balsa de Moncaletre. Construye TRAGSA. Inversión 12.750.000 euros. Regadío financiado por la Unión Europea con fondos NexGeneration EU. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación de España. Empresa estatal SEIASA, sociedad mercantil estatal de infraestructuras agrarias.

LA LLEGADA DEL AGUA A LAS VIVIENDAS

Hoy nos resulta muy sencillo y cómodo abrir el grifo para coger agua, beber, fregar, lavar ropa, limpiar o ducharnos, pero esto antes no era así. No fue posible hasta el año 1952, fecha en que llegó el agua corriente a nuestras casas. Los desagües de las aguas residuales y pluviales son posteriores, del año 1957, dejándose desde entonces el grifo "aguas fuera" y arrojar el agua sucia y orines a la calle por las ventanas.



El antiguo depósito de agua fue hecho en el año 1953.

Hoy el agua que bebemos procede de manantiales-nacederos en la sierra de Toloño. Fue traída en el año 1988 hasta el nuevo depósito sito en la Planilla-Ventorrillo (1986) siendo alcalde José María San Juan.



Instalaciones de la EDAR de Moreda

La nueva depuradora de aguas, sita en El Huerto-Biauso a los pies del monte San Cristóbal, ha sido construida entre los años 2023-2024. Esta costosa obra de saneamiento y depuración ha supuesto una inversión de 2.454.362,33 euros. Obra realizada por la empresa Altuna y Uría y financiada por la Unión Europea, Gobiernos de España y País Vasco (URA, Agencia Vasca del Agua). El Consorcio de Aguas de Rioja Alavesa gestiona la planta depuradora devolviendo el agua limpia al medio ambiente del río de Moreda. Obra inaugurada siendo alcaldesa Maravillas García Díaz de Cerio el 1 de abril de 2025.

Autor: José Ángel Chasco Oyón
Edita: Ayuntamiento de Moreda de Álava



MOREDA DE ÁLAVA Y EL AGUA CELEBRACIÓN DEL CENTENARIO 1925-2025

DE LA FUENTE DE LA C/ DEL ROLLO



Gaiteros y jóvenes con los Judas el 20 de abril de 2025

Un siglo dando agua fresca a los moredanos

La segunda década del siglo XX trajo a Moreda sencillos pero importantes adelantos, aunque hoy nos parezcan menos trascendentes. La luz eléctrica fue instalada en el municipio en 1920. La banda local de música fue formada en 1923. La fuente pública de los tres caños en la calle del Rollo fue construida en 1925, trayendo el agua fresca desde el manantial de Santa Eufemia, ya conocido y arreglado desde el siglo XIX. Fuente que ha convivido con la fuentecilla vieja de la Hortezuela, sita en el Hortal junto al río Zampeo que baja de Barriobusto, y la fuente de la Salud, ubicada en el río Larrén (La Raín) que baja de Labraza.

A esta fuente centenaria hemos acudido todos los moredanos para llevar el agua a nuestras casas. Hemos llenado cántaros, baldes, botijos, garrafas y botellas con la fresca agua de Santa Eufemia. Fuente que ha sido un lugar para el encuentro social de los vecinos y para el enamoramiento de los más jóvenes cuando las chicas acudían a llenar los barriles de agua y ver si estaba su pretendiente. En 1929 Moreda estaba muy poblada con 633 habitantes frente a los 220 de la actualidad.

Mención especial merece citarse la historia del mayor defensor sobre los derechos de aguas que ha tenido Moreda: el escribano Lucas Domingo García de Jalón Gaviria (1688-1778). Defendió a Moreda y Viana en el pleito de las aguas (1725-1728) contra Oyón y el Diputado General de Álava que pretendían desviar las aguas que bajaban de Labraza y Barriobusto hacia las tierras de Oyón. El escribano de Moreda fue desterrado, embargado y vendido sus bienes. El rey Felipe V lo absolvió y mandó restituírle todas sus propiedades. En boca de Lucas Domingo García de Jalón "primero es la honra antes que la hacienda".

Guía para andar, observar y disfrutar en la villa de Moreda

FUENTE, ABREVEDERO Y LAVADERO



C/ del Rollo llamada popularmente c/ de la Fuente



Lavadero llamado "el Pozo" y abrevadero de ganados

La fuente, abrevadero y lavadero fueron construidos en el año 1925 por Joaquín Echeverría, perito agrimensor navarro natural de Abárzuza. El Ayuntamiento de Moreda, gobernado por el alcalde Vidal González, el teniente de alcalde Víctor Chasco y los concejales Pedro Marauri, Javier Guerra y Ángel Cebada aprobaron este proyecto en sesión plenaria extraordinaria el 9 de agosto de 1925. Costaron las tres obras 10.549,56 pts. El lavadero se hizo en huerta de Juan Los Arcos, abonándole 400 pts. Rehabilitado con el Fondo Estatal en 2009 con un coste de 48.000 euros siendo alcaldesa Miriam Garrido R. de Ganuza.



Mozos en fiestas 1975



Labrador cogiendo agua 1983

MONUMENTO DEL ROLLO DE VILLA



Similar a este rollo jurisdiccional de Villa hubo otro levantado en la calle de la Fuente de Moreda (hoy desaparecido)

La aldea de Moreda se independizó de la villa de Laguardia el 25 de junio de 1666 comprando el Privilegio de Villazgo a la monarquía española de Carlos II por 1.000 ducados de vellón. Entonces se le autorizó a colocar un rollo de piedra y una horca de madera como símbolos jurisdiccionales de villa y de administración de justicia.

La vieja casa consistorial de la villa de estilo barroco, sita en el nº 5 de la calle del Rollo, fue edificada en el año 1682 por el maestro cantero Juan de Licalde. La Horca fue puesta en el camino de entrada a Moreda cerca de Santa Ana en el año 1691 por el cantero Ambrosio Simón. Posteriormente al rollo, que había en la actual calle de la fuente, el maestro herrero Juan Colarte le colocó una argolla en el año 1741 por representar dicho pilar las divisas de la villa y de su jurisdicción.

A la calle donde está la fuente se le llama el Rollo precisamente porque, cuando se puso nombre a las calles de Moreda en 1871, en este lugar continuaba levantado el rollo de la villa. Desconocemos cuándo desapareció este simbólico monumento de identidad del pueblo como villa (en el siglo XX), si fue en la época de la construcción de la fuente en 1925 o si fue en 1943 cuando se llevaron a cabo importantes obras públicas de cimentación de la citada calle retirando todas las piedras del suelo como manifiesta un documento municipal de dicho año.

La fuente de Moreda como punto de encuentro social



Vecino en la fuente 2025



Jóvenes y Judas 2012

LAS FUENTES MÁS ANTIGUAS



La Fuente del Lugar de Moreda junto al Puente Viejo

Sus restos aún son visibles en un huerto de la calle La Cruz. Es del s. XVI.

Fuente de la Hortezuela

Estuvo situada en el término del Cerrao, en la margen derecha del río Zampeo. El recinto era de piedra. Su antigüedad databa del siglo XVIII.

Fuente de Santa Eufemia



Manantial de Santa Eufemia junto al cauce del río Zampeo, 1925

Fuente de la Salud

Localizada en el término de Larrén o La Raín. Es citada en 1878.

Fuente de Carabinas

Localizada al norte de la jurisdicción en el término del Arenal, junto a la presa del río. Se bajó el agua a Moreda en el año 1973.

Fuentes del Indiano y el Pozarrón

Localizadas en el término de Valdelaabraza junto al río. Fuente del Indiano bajada en 1951 y 1968. Manantial del Pozarrón de Labraza traído a Moreda en el año 1985 con un coste de 19.542.933,-ptas.

Fuente el Nudo o "Ñudo"

Localizada en el término de Las Cuevas o la Ríozaga.